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健康大讲堂 /

专家解读上海人口生育政策
!专家名片"

! ! ! !彭希哲 中国人口学会副会长! 国家卫生计生委公共政策专家咨询委员会委员!复

旦大学社会发展与公共政策学院院长! 复旦大学公共管理和公共政策研究创新基地主

任!复旦大学人口与发展政策研究中心主任"

! ! ! !目前本市常住人口数量已经超过

!"##万# 其中"个区县实有人口超过!##

万# 全市平均人口密度接近"###人$平方

公里#外来人口是上海常住人口增长的主

力军"在本市实有人口较多的区域#外来

人口居多"从统计的数据来看#如果不算

外来人口# 上海每年死亡人数约为%#万

人#出生人数前些年在&万人左右#近两年

超过%#万人"因此从%''(年以来#本市户

籍人口的自然变动就是负增长了#且总和

生育率长期处于超低的水平"$而这是长

期趋势"%彭希哲教授说"

全市户籍人口总和生育率自%')'年

以来持续处在超低的水平"根据市卫计委

数据#&#年代本市总和生育率平均为

%*("# 进入'#年代后持续下降#!##(年达

到最低&#*+"'(虽然!##"年起开始小幅上

升#!#%%年为#*'#!#%!年为%*#)#但生育率

远低于保持人口长期稳定所需的!*%的更

替水平# 也低于全国及发达国家的水平

&全国为%*,-%*+# 全世界为!*"# 美国为

!*%#日本为%*!'"

上世纪五十年代以来#本市的出生人

口一直处于波动状态#期间经历了三次出

生高峰"第一次为%',%年-%'+(年#平均

每年出生人口为!)*('万人# 最高年份是

%',"年达到((*)#万人" 第二次出生高峰

是%'&%年-%'&'年#每年出生人口在%,万

以上# 最高年份为%'&!年# 达到!%*+&万

人"这些出生的婴儿基本都是本地户籍人

口" !##"年以来#虽然本市户籍人口生育

水平依然很低#但由于人口年龄结构惯性

影响# 加之来沪流动人口出生量逐年增

长#因此全市逐步进入第三次小高峰)))

!##)年以后每年出生数超过%+万人#!#%!

年达到!!*+%万人" 在!#%!年!!*+%万常住

人口中#本市户籍人口出生%!*%%万人#占

,(*+.( 外来常住人口出生%#*,#万人#占

"+*".#接近一半"

本报记者 易蓉

!相关链接"

上海曾经历三次人口高峰 总和生育率长期过低

! ! ! !“单独两孩”新政落地后会对上海城市未来有哪些影响？复旦大学人口与发展政策研究中心主任
彭希哲教授做客本期新民健康大讲堂，通过对本市基本人口发展态势的分析解读了上海人口生育政
策的调整。

根据本地人口发展态势进行人口政策调整

上海老龄化速度加快未来 !年是退休高峰

! ! ! !我国实行计划生育已有!"多年，从#"年代初
中国全面实行独生子女政策以来也已经$!年。人
口生育政策是否要调整、如何调整、何时调整等
方面的讨论和研究工作在过去%"年当中始终在
进行。彭希哲教授表示，坚持计划生育基本国策，
同时在执行的过程中不断完善和调整生育政策，
这是国家的大方针，目的是让中国巨大的育龄人
群在想生孩子的时候能够生育健康的宝宝，在不
想生的时候也能采用科学安全的避孕节育方法。
作为超大型城市，上海的人口已经很多了，

在控制城市人口的同时为什么要调整生育政策？
彭希哲认为，人口问题并不仅仅是数量问题，人
口的结构、分布、素质等都会对一个城市的长期
协调的发展产生影响。对于上海来说，人口生育
政策调整有利于延缓本市的老龄化进程、提升家
庭养老育幼的能力，解决劳动年龄人口减少。

上海从&'('年起在全国最先进入老龄化社
会，%)&*年全市户籍人口中+)岁以上人口数量为
,+(-,*万人，占*.-(!/。今后一段时间内户籍人
口老龄化速度将进一步加快，平均每年新增*)多
万+)岁以上老年人口。到*)0.年，户籍人口中的
老年人口比重将达到,)/，*)*)年为,(/。

彭希哲教授在大讲堂现场展示了上海人口
年龄结构图，除了老年人口，上海青少年人口比
重也严重偏低———*)0)年全市户籍人口中)1&!

岁少年儿童数量为&*&-(万人，比例仅占#-+/（全
国为&#/，美国为*)/，德国为&!/）。按常住人口
计算，*)&)年全市常住人口中)2&!岁少年儿童
数量为&'#万人，比例占#-+/，同样偏低。“上海
常住人口年龄金字塔的形状像一棵‘树’一样，孩
子很少，老年人在增多，中间段的中青年人特别
多，在上海的近&千万外来人口中接近')/是处
在这个中间的年龄段。户籍人口中..2.'岁组别
的人数最多，这意味着未来.年将处于退休高峰。
如果没有外来人口，本地户籍人口每年新生&)万
小孩，退休近,)万，这样本地户籍劳动力会越来
越少，老年人则越来越多。”
彭希哲看来，生育政策的调整能够部分地延

缓上海老龄化进程，但并不能扭转老龄化的基本
态势。数百万外来年轻人口的迁入对上海现在的
发展包括人口老龄化的应对发挥了非常重要的
作用。相比之下，生育政策调整后每年可能增加
的,万2.万新生儿童，对上海总人口的影响是有
限的。同时，生育政策调整也并不能解决当前的
劳动力问题，且将在短期内让怀孕生育的女性劳
动人口退出劳动力市场，提高少儿和总抚养系
数，加快人口红利的消失。但从长期来看，现在多
生一点，*)年以后的劳动力供给就会多一点，未
来应对老龄化的人力资源也会好一点，是一个长
期利好的事情。
“此外，家庭问题同样值得重视。”彭教授说，

*)&)年上海平均每个家庭户的人口是*-+人，比
*)))年的,-&人又有下降，虽然有迁移人口、单人
家庭增多的影响，但持续的低生育水平是最主要
的原因。”家庭规模过小使得家庭难以承担赡养
老人的职能，也增加了像失独家庭这样的风险的
发生，同时也不利于小孩的健康成长。因此，让上
海的每个家庭都能按政策生育两个小孩，将是十
分重要的家庭发展政策，有助于减低家庭发展的
风险，提升家庭传承文化、养老育幼的能力。”
彭教授认为，这两年上海处于出生小高峰，

主要因为#)后到了结婚生育年龄，且双独的夫妻
增多。&'#&年以来，本市户籍人口出生主要以一
孩为主，二孩及多孩出生数量较低，近年二孩及
多孩出生数量有所上升，但仍维持在较低水平。
*)&*年，全市户籍人口中一孩出生&&-)#万人，占
出生总量的'&-./；二孩为&-)*万人，占#-,/，多
孩&,'人仅占)-&/。

其实单独家庭生育第二个孩子的政策早就
在上海农村户籍家庭中实行，近年夫妻双方都是
上海户籍的新婚家庭的大部分是“双独”，本来就
可以生育第二个孩子。过去几年上海&.万对左右
的登记新婚中，两地婚姻接近一半，而外来人口
或许多新上海人中有兄弟姐妹的比例会高一些。
因此，彭希哲认为新政策主要影响新上海人夫
妇，及夫妻一方是非沪籍的两地婚姻家庭。

新政策主要影响两地婚姻家庭 育龄妇女生育意愿不高

提升公共服务和配套 减小育龄妇女生育压力

! ! ! !根据市卫计委调查和统计，目前本市符合
“单独二孩”政策条件的育龄妇女约 !+万人，去
除尚未生育、已育 *个孩子的，还有约 ,(万人。
但最近几年对于上海已经实施的“双独二胎”政
策进行的生育意愿调查，结果并不乐观。在上海
户籍家庭中满足条件、有生育二胎意愿的约有
!)/—.)/，多年下来平均为 !*/。此外，*))#年
至 *)&*年统计数据显示，全市共办理双独或单
独再生育审批约 &+)))例，而实际生育数占申请
量的 .&/。综上测算，“单独二孩”政策落地后，
本市 ,2.年内户籍人口新增出生人数可能在 (-.

万至 &.万人。
彭希哲教授认为婚姻家庭观念、社会经济压

力是目前育龄女性生育意愿不高的主要原因。他
解释，随着时代的进步，与传统妇女以家庭责任
为先的观念不同，现代女性经济独立，更注重事
业发展、生活情趣等个人生活质量。目前处于育
龄的 #)后和 ')后大多为独生子女，具有更强的
以个人为中心的观念意识。此外，生活在上海这
样的城市，生养孩子带来的经济压力也不容小
觑。“不过现在全世界都是同样的趋势，我们应该
正确看待这种现象，这是一个正常的过程。”彭教
授说。

彭教授认为，在城市人口中，影响生育意愿
和行为的并不仅是生育政策，而更多来自社会经
济和家庭情况的影响。“生育、抚育小孩的成本不
断提高，社会对抚育子女的很多公共服务还处在
缺位状态，都导致了生育意愿的降低。”
公共服务的发展也会改变人们的生育意愿。

彭教授解释，如果社会能够形成一个支持系统，
形成公共服务3家庭支持的模式，即通过父母、

钟点工、社区托儿所、上下学接送等配套体系，减
少妇女生育、养育子女的压力；改变妇女就业模
式，利用互联网等现代科学技术增加灵活就业和
岗位类型的多元化，降低”生育影响工作”的焦
虑。当人们不会觉得生孩子那么可怕，生育对人
的生活和事业影响不那么大，大家就会更多地选
择生育了。
彭希哲教授认为，每个家庭都能够有两个小

孩应该是中国人口生育政策的长期目标，人口政
策的逐渐调整完善应当是一个必然的趋势，大家
能够看到政策的连续性和稳定性。人们应当可以
根据自己及家庭的情况和社会经济发展的趋势
从长远来打算要不要生孩子、生几个、什么时候
生。 从短期来看，会出现一定的出生堆积，即
大家比较集中地在未来几年中生孩子。从产科儿
科医疗资源配置情况来看，目前本市产科床位有
,+""张，每年可以容纳 *.万人分娩，政策调整
后产科床位可以充分满足分娩需求。但如果从孩
子未来的发展看，过分集中的生育会使得这一群
体的小孩在未来的教育、就业等方面面临更多的
竞争。 因此政府在教育资源合理配置、生育保
险政策完善、加强宣传引导等方面应当及早规划
部署，而每个家庭也还要做好相应的准备。

有听众提问，针对离异家庭，夫妻双方曾经
育有 &个或 *个子女的情况，是否能够在重组后
的家庭生二孩？彭希哲认为，要根据新出台的上
海市单独二孩政策做具体的分析。“过去中国婚
姻家庭状况比较稳定，而现在离异群体正大幅增
加。这些群体原来不是政策研究的主要目标人
群，但未来政策设计会越来越细化，整个人口生
育政策也将进一步完善。”本报记者 易蓉

! 彭希哲在演讲 本报记者 陈梦泽 摄


